
ВЫДАЮЩАЯСЯ 
ПОБЕДА

ГОРДИМСЯ!
Уже не в первый раз 

наши соотечественники 
поднимаются в космос. 
Но каждый раз вновь и 
вновь испытываешь вол
нение, ведь каждый по
лет — это новый шаг в 
освоении космоса. Гор

КОСМИЧЕСКИЕ КОРАБЛИ 
«СОЮЗ-4» И «СОЮЗ-5» 

ЗАВЕРШИЛИ ПОЛЕТ

димся мы нашими кос
монавтами, всей нашей 
страной, которая сумела 
покорить Вселенную.

3. ЛИПИНСКИХ, 
начальник планового 

отдела 4 управления.

ВОСХИЩЕНЫ
МУЖЕСТВОМ

Наша страна первой 
проложила дорогу в кос
мос. Всему миру хорошо 
известны имена первопро
ходцев. И радостно, что 
их становится все боль
ше. Это свидетельство то
го, что мы все успешнее

проникаем в тайны Все
ленной. Сегодня мы сно
ва восхищены мужеством 
целой группы космонав
тов—В. Шаталова, Б. Во
лынова, А. Елисеева и 
Е. Хрунова.

А. ИСАЕВ, 
заместитель началь

ника производст
венного отдела до

мостроительного 
комбината.

С ВОЗВРАЩЕНИЕМ 
НА ЗЕМЛЮ!Транзистор, приобретенный недавно нашей бригадой, оказался в эти дни особенно необходимым. Прямо на строительстве корпуса медицинского ин

ститута слушали мы радостные вести о полете наших космонавтов в космос, делились своими впечатлениями.Хочется от всей души поздравить наших соколов с возвращением на родную землю!
Н. ЗВЕДЕНИНОВА, 

бригадир маляров 16 управления;
Л. ХУРАСЕВА, К. СЕМКИНА, маляры.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

свердловским
В. Смирное — газоэлектросварщик. Работает на ре

монтно-механическом заводе треста Стройдеталь № 70.
Василий работал здесь до призыва в армию и, от

служив, вернулся на родной завод- Рабочий стаж его 
невелик. Но его называют знающим свое дело рабо
чим.

НА СНИМКЕ: В. Смирнов за сваркой изделий.
Фото О. КАПОРЕИКО.

СТРОИТЕЛЬ
ОРГАН ГЛАВСРЕДУРАЛСТРОЯ И ОБКОМА ПРОФСОЮЗА РАБОЧИХ 

СТРОИТЕЛЬСТВА И ПРОМЫШЛЕННОСТИ СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ№ 6 (2566). СРЕДА, 22 ЯНВАРЯ 1969 г. Выходит с 1942 г.
ДНОЙ из крупней
ших новостроек 
Свердловска уже 

сегодня должен быть 
квартал «Ю» (от слова 
«Южный») в районе 
улицы Репина, неподале
ку от ВИЗа.

Новый микрорайон 
займет территорию в 26 
гектаров. На ней будут 
сооружены крупнопа
нельные жилые дома 
площадью почти в 69 
тысяч квадратных мет
ров, в том числе два 
9-этажных. В перспекти
ве намечается монтаж и 
14-этажного крупнопа
нельного дома. Среди 
жилых зданий вырастет 
большой детский горо
док, включающий в 
себя два детских ком
бината и школу-де
сятилетку, а также тор
говый центр — боль
шое здание типа быт- 
комбината с гастроно
мом, промтоварным ма
газином, столовой и ка
фе. Отдельно от них, в 
одном из домов, разме
стится аптека. Нужно 
отметить и то, что это 
первый микрорайон, в 
котором все без исклю
чения дома будут новой 
улучшенной серии.

Сейчас разрабатывает
ся проект организации 
работ по застройке но
вого квартала. Он пре
дусматривает строи
тельство в два потока: 
в одном из них отдел
ку будет вести коллек
тив первого, в другом— 
пятнадцатого управле
ний. Движение башен
ных кранов, циклограм
ма, поточно-принуди
тельный метод ведения 
работ — все здесь бу
дет основано на опыте 
строительства микро
района в Пионерском 
поселке.

Причем, речь идет со
всем не об отдаленном 
будущем. Дома общей 
площадью в 50 тысяч 
квадратных метров дол

жны не только соору
жаться, но и сдаваться 
уже в этом году.

Уже сейчас мы долж
ны были иметь четыре- 
пять готовых нулей, 
чтобы вести монтаж. 
Однако нет не только 
фундаментов, но даже 
площадок, где их мож
но было бы заклады
вать. Снос старых строеНОВЫЙ КВАРТАЛ СНОВА ОТСТАЛ

1 ""i11 Внимание:: жилье!
ний идет чрезвычайно 
медленно, и -на сегодня 
высвобождено место 
только для четырех до
мов. Причем, над тер
риторией, которую зай
мут два из них, тянет
ся линия высокого на
пряжения. Она же идет 
над местом, где преду
смотрено сооружение 
еще двух домов. Вопрос 
о сносе строений и о 
перемещении линии
электропередач давно 
должен быть решен за
казчиком — уксом гор
исполкома. Однако да
же теперь, когда при
шло время приниматься 
за монтаж, квартал вы
глядит как несколько 
лет назад, словно ста
рым домишкам еще сто
ять и стоять.

Ясно, что прежде все
го должны быть фор
сированы работы по 
подготовке территории, 
предназначенной под 
застройку. Без этого и 
говорить ни о каком 
строительстве не прихо
дится.

ОЧЕНЬ серьезно сто
ит вопрос о ком
муникациях. Пред

полагалось, что в новом 
микрорайоне коммуни
кации, как это и поло
жено, будут устроены 
до начала возведения 
зданий. Ясно, насколько 
это облегчило и ускори
ло бы строительные ра
боты. Но создается уг

роза повторения той же 
истории, что и в Пио
нерском поселке, где 
из-за задержки с ком
муникациями совершен
но готовые дома нель
зя было сдать по три 
месяца.

Коммуникации в но
вом микрорайоне очень 
большие. Теплотрассу 
надо вести от улицы 
Крылова на протяжении 
более километра. 800 
метров теплотрассы по 
улице Ермакова пору
чены Энергострою. По 
его требованию мы от- 
шурфовали все пересе
чения коммуникаций, од
нако работу он не ве
дет до сих пор, хотя 
должен был начать ее 
еще в прошлом году.

Самые большие труд
ности возникают с кол
лектором. Его протя
женность — 5000 мет
ров. Он пройдет по 
улицам Крауля, Рабо
чей, Нагорной и т. д., до 
визовской станции Пере
качка. При этом проект 
предусматривает соору
жение перемычек под 
Исетью и проходящей 

вдоль ее берега лини
ей железной дороги.

Положение создается 
очень серьезное. Без 
коллектора сдавать до
ма мы не сможем. А в 
этом году, как уже го
ворилось, мы должны 
сдать в новом микро
районе, 50000 квадрат
ных метров жилья. При 
этом коллектор даже 

при очень быстрых тем
пах едва ли может бьпь 
сооружен раньше чем 
за полтора года.

Но даже сейчас, ког
да и так уже поздно 
говорить о его своевре
менном сооружении, чер
тежи на коллектор еще 
даже не согласованы. Их 
выдали нам пока «на 
ознакомление».

Е согласованы чер
тежи по электри
ке, по связи, как 

будут выглядеть проек
ты в окончательном 
варианте — этого мы по
ка не знаем. Но если 
электрика останется та
кой, как сейчас, за ра
боту надо приниматься 
немедленно: нынешний 
проект предусматрива
ет очень большой объ
ем работ для электро
монтажников. Здесь 
нужно строить распре
делительную подстан
цию, а для ее запит
ки протянуть высоко
вольтный кабель про
тяженностью в 6000 мет
ров. Много трудностей 
стоит и перед коллек
тивом 20 управления, 

которое будет занято 
сооружением фунда
ментов. Грунт здесь 
очень тяжелый, скаль
ный, нужно проводить 
большие взрывные ра
боты, а это, конечно, 
возможно только после 
отселения жильцов из 
старых домишек. Но 
отселение укс гориспол
кома не проводит, вре
мя идет, и с самого на
чала создается боль
шое отставание.

Не решен и вопрос 
с обеспечением нулеви
ков электроэнергией. 
Пока они будут поль
зоваться своей пере
движной подстанцией, 
но это, конечно, не ре
шение.

Даже такой простой 
вещью, как перенесени
ем небольшого участка 
телефонной линии, ме
шающей прокладке во
допроводной трассы, 
никто серьезно не за
нимается.

А время идет. Сегод
ня мы уже отстали, по
скольку даже не начали 
сооружения тех четы
рех-пяти фундаментов, 
которые должны были 
быть готовы в самом 
начале года. И с ком
муникациями отстали, 
поскольку сооружение 
их теперь будет (в луч
шем случае) вестись па
раллельно с монтажом 
и отделкой домов.

И с каждым днем это 
отставание нарастает. А 
перед строителями но
вого микрорайона стоят 
очень большие задачи.

И чтобы мы могли 
с ними справиться, укс 
горисполкома должен 
сейчас же, немедленно 
решить все оставшиеся 
до сих пор нерешенны
ми вопросы.

В. ДЕНЬГИНА, 
начальник 

производственного 
отдела 15 управления.

ДОЗОРНЫЕ - 
В ПОХОД!

Началась массовая проверка 
использования рабочего вре
мени, рационализации труда и 
трудовой дисциплины на пред
приятиях, в организациях и уч
реждениях города.

Проводит ее городской ко
митет народного контроля сов
местно с облсовпрофом и гор
комом комсомола.

Целью проверки является 
широкое привлечение групп и 
постов народного контроля, 
профсоюзного и комсомоль
ского актива к вскрытию резер
вов рационального использова
ния рабочего времени, а так
же оказания помощи партий
ным и хозяйственным органи
зациям в борьбе за укрепле
ние трудовой дисциплины и 
дальнейшее повышение произ
водительности труда. Массовая 
проверка продлится три меся
ца, до первого апреля.

ОДЕВАЯ ЗЕМЛЮ
В БЕТОН

Успешно продолжаются ра
боты на строительстве цеха хо
лодной прокатки стали, кото
рое ведет коллектив управле
ния Визстрой.

Основная работа — это по- 
прежнему устройство фунда
ментов на огромной террито
рии нового цеха. За прошлый 
год уложена 31 тысяча кубо
метров монолитного железобе
тона. Годовой план по генпод
ряду визстроевцы выполнили 
на 114 процентов, собственны
ми силами — на 107.

Отлично трудились бетон
щики из бригад тт. Хафизова 
и Максимова, плотники Корене
ва и Галкина.

В новом году работа идет 
такими же успешными тем
пами.



Одно из основных условий соревнова
ния:— гласность. Не будь, его, соревнование 
потеряло бы силу. Мы решили посмотреть, 
как доводятся до каждого рабочего обяза
тельства, итоги соревнования, опыт передо
виков.

® А как соревнуетесь вы?

Перед зданием — стенд. 
Красочный, монументальный. 
Под девизом: «Решения XXIII 
съезда КПСС — в жизнь». 
Только кому он принад
лежит? В здании — сразу 
три организации: стройуп
равление № 15, большой 
книжный магазин «Дружба» 
и пищеторг. Чей же стенд? 
А может быть, вообще ка
кой-нибудь районный или 
городской организации? По 
его содержанию приходится 
только об этом гадать, ибо 
он с равным успехом может 
принадлежать всем. О стро
ительстве в нем упоминает
ся лишь в связи с ’восстано
вительным периодом после 
войны. А так в нем больше 
сведений о сельском хозяй
стве, машиностроении, биб
лиотеках.

Мы поинтересовались у 
секретаря партийной органи
зации 15 управления тов. 
Владимирова: чей же все- 
таки этот стенд? В ответ ус
лышали: «наш».

Конечно, хорошо знать о 
том, что будет сделано в 
ближайшее время во всех 
областях производства, 
культуры, быта. На наш 
взгляд, управление могло 
бы сделать стенд со строи
тельным уклоном, прибли
зить к своей жизни. Тем бо
лее, что есть о чем расска
зать. И это было бы инте
ресно не только для всего 
коллектива, но и для всех 
свердловчан — учитывая ме

ЕШЕ ЛУЧШЕ ПРЕЖНЕГО

В. Н. Теплотанских по профессии каменщик. Ра
ботает в 14 управлении Свердловскгражданстроя. 
На его трудовом счету немало добрых дел, через 
его руки прошли сотни тысяч кирпичей и сотни ку
бометров раствора. Трудно перечислить все здания, 
в строительстве которых он принимал участие. Это 
и дома на проспекте Блюхера, и универмаг, и обще
житие на улице Большакова...

Сейчас Виктор Николаевич работает с бригадой 
каменщиков в Юго-Западном районе на кладке де
вятиэтажного дома.

Фото О. КАПОРЕИКО.

Почти двадцать лет в самых раз
личных уголках города трудятся 
маляры из бригады Н- Т. Зведени- 
новой. Отличные мастера своего 
дела, они намного перевыполняют 
норму выработки при высоком ка
честве.

Одно из отличий этого коллекти
ва — высокая организация труда.

Работы ведутся звеньями по два- 
три человека. Более опытный, ква
лифицированный маляр* назначается 
звеньевым-

Производительность труда намно
го повышается благодаря широкому 
применению механизации. Звено из 
двух человек шлифует за смену с по
мощью пневмозатирочной машины 
С-943 до 60 квадратных метров ош
тукатуренных поверхностей вместо 
30 квадратных метров при работе 
вручную. При побелке и покраске

потолков применяются двухрожко
вые удочки с двумя выходными от
верстиями-форсунками, и это тоже 
намного увеличивает производитель
ность труда- При изготовлении ко
леров бригада использует вибросито, 
а труднодоступные места и радиато
ры окрашиваются с помощью писто
летов 0-45. Трубы окрашиваются спе
циальными меховыми валиками-зах
ватами-

Недавно бригада проводила школу 
передовых методов труда.

До проведения школы нормы вы
полнялись в среднем на 122 процен
та. После проведения — на 128- Сред
нечасовая оплата соответственно со
ставляла до школы 0,58 рубля, а пос
ле — 0,64.

А. СУЛЕЙМАНОВ, 
инженер Свердловскпромстроя.

стонахождение стенда — на 
одной из центральных маги
стралей города — улице Лу
начарского.

Пионерский поселок. В 
его застройке принимает 
участие и 1 5 управление. Как 
здесь непосредственно на 
рабочих местах организует
ся гласность соревнования? 
Большая роль принадлежит 
опять-таки наглядной агита
ции. Читаем лозунги: «Сда
дим все дома с хорошим ка

ВО ВЕСЬ
ГОЛОС

чеством!» И еще один дуб
лирующий, призывающий 
также строить добротно. 
Управление за последнее 
время сдало несколько до
мов. К сожалению, никак не 
отражено, как же оно вы
полняет эту свою задачу. 
Висит стенная газета... за 
ноябрь, хотя в самом управ
лении имеется более свежий 
номер — январский, где го
ворится об итогах. Это, воз
можно, недоработка. Но 
агитация здесь все же не 
очень поспевает за жизнью, 
носит тоже общий характер, 

годный для всех случаез 
жизни... Возможно, качест
во — основной вопрос, и 
поэтому два призыва по 
этому поводу. Но не сле
дует забывать и о других. 
Имеется стенд о ходе со
ревнования в управлении, но 
из него ничего не узнаешь, 
так как никакие сведения 
не заносятся.

Еще хуже положение в 13 
управлении, работающем 
также в Пионерском посел
ке. Здесь вообще никаких 
лозунгов и призывов.

Однако, в том же Пионер
ском поселке не все так 
безотрадно в этом отноше
нии. В седьмом управлении, 
словно на заводе, аллея, по 

одной из сторон которой 
оформлена разнообразная 
наглядная агитация. Конеч
но, не все равноценно. Не
которые стенды тоже стра
дают общим характером. 
Но много и положительного. 
Люди, например, не прохо
дят мимо стенной газеты, 
которая уже вышла сотым 
номером. Есть и доска пока
зателей работы управления, 
участков, бригад.

Было бы, конечно, непра
вильно видеть гласность со
ревнования только в нагляд
ной агитации. Ведь можно с 

помощью (встреч в бригадах 
доводить до (каждого ход 
соревнования, его наиболее 
важные моменты на данном 
этапе. Но и здесь надо мно
гое Сделать, ибо нередко 
даже решения постройко- 
мов о ходе соревнования 
не знают в бригадах. В Пио
нерском мы обратились к 
малярам 13 управления из 
бригады С. Лебедевой с 
вопросом, какое место за
нимает их коллектив в со
ревновании с другими. «Не 
знаем», — ответили они.

А ведь бригада С. Лебе
девой, одна из лучших, мог
ла бы сыграть более актив
ную роль в соревновании. 
Поделиться, скажем, своим 
опытом или что-то перенять 
у других.

Кстати, о распространении 
передового. Все новое, пе
редовое должно стать до
стоянием гласности. Нельзя 
не сказать, чтоб у нас на 
стройках не делалось ни
чего в этом отношении. 
Проводятся, например, шко
лы, семинары и т. д. Но 
можно сделать еще больше.

Вот сегодня в 14 управ
лении висит плакат, расска
зывающий о передовом 
опыте в тресте Строймеха
низация № 2. Может быть, 
каменщикам небезынтерес
но, как разрабатывается 
грунт под здания. Но бес
спорно, лучше было бы 
знать, что относится к их 
работе.

В первом управлении до
мостроительного ком б ин ата 
вывешен листок информации 
о работе рационализаторов 
треста Тагилстрой. Это хоро
шо, нужно. Но мы мало 
подчас пропагандируем 
опыт своих рационализато
ров, своих бригад. В этом 
отношении нам как-то бли
же стенд в 4 управлении 
Свердловскгражданс тр о я, 
рассказывающий о рациона
лизаторе управления Тка
че, Стенд хорошо к тому же 
оформлен, на иллюстраци
ях — машины, приспособле
ния новатора.

Во всех управлениях 
оформляются Доски почета, 
но, кроме фамилий под 
фотографиями о передови
ках, мало что можно уз
нать. А в 15 управлении по
мещена всего одна фото
графия без подписи. Вот и 
гадают люди, кто это такой, 
не говоря уже о том, что
бы узнать, что полезного 
сделал этот человек.

Гласность соревнования— 
большая сила. И говорить 
об этом надо во весь голос.

Н. НИКОЛАЕВА.

* Наш девиз — высокое качество!

Мне хочется продол
жить разговор о каче
стве, который начат га
зетой. В самом деле, от 
чего зависит качество, 
как его повысить?

У нас в домострои
тельном комбинате, как 
известно, существует 
специализация. Но ее 
нужно довести до кон
ца. Ведь что получает
ся? Потока, как пред
полагалось, чтобы одни 
передавали работу дру
гим, не получается. 
«Нули» сдаются с недо
делками. Такое же поло
жение и с коробками 
зданий.

Когда после монтажа 
в здание приходят от
делочники, то они вы
нуждены исправлять ог
рехи. Горизонтальные 
швы, как правило, плохо 
заделываются. Такое 
положение наблюдалось 
на строительстве домов 

№ 2, 17, 19 и других в 
Пионерском поселке.

Хорошая новинка — 
.пластмассовые поруч
ни. Но во время мон
тажных работ их ломаПЕРВАЯ ЗАПОВЕДЬ

® Читатель продолжает разговор

ют. Вот и попробуй воз
местить эту потерю.

Загрузка домов мате
риалами для отделочни
ков входила в обязан
ность 27 управления. 
Она должна произво
диться одновременно с 
.монтажом. Но это хоро
шее начинание забыто.

Теперь о «нулях». 
Как-то прошел я по Пио

нерскому поселку и вна
чале даже обрадовался. 
Рот думаю, как мы 
улучшили качество 
крыльцев, любо-дорого 
посмотреть. Но тут же 

наступило разочарова
ние. Оказывается, не мы 
добились, а первоураль
цы. Это первоуральский 
трест Уралтяжтрубстрой 
начал строительство у 
нас в Пионерском по
селке. Видимо, нам есть 
над чем задуматься. У 
первоуральцев хуже со 
столяркой, но присмот
ришься к их работе и 
убеждаешься, что во 

многом у них можно по
учиться. А по этим са
мым крыльцам особен
но. Ведь мы доводим их 
«до ума», можно ска
зать, только к концу 
строительства дома. А у 
них сразу ставятся доб
ротные ступени.

И еще. Как правило, 

многие огрехи в работе 
сходят всем с рук. За 
это никто не несет от
ветственности. Более то
го, даже руководители 
порой проходят мимо не
достатков, как бы не 
замечая их. На их гла
зах, скажем, разгружа
ют раствор из машины 
прямо на землю, а им 
хоть бы что.

Есть недостатки и у 

отделочников. Сейчас 
хотелось бы обратить 
внимание, что плотники 
снизили к себе требо
вательность. Бригады 
В. И. Васильцова и А. И. 
Данилова считаются пе
редовыми коллектива
ми, а вот стали хуже 
антисептировать доски, 
лаги кладут неоштука
туренными. Мастера, 
находясь практически в 
одинаковых условиях, 
по-разному относятся к 
своим обязанностям. 
Практика показывает, 
что там, где с людь
ми работа поставлена 
хорошо, там и дома сда
ются только с хорошей 
оценкой.

Высокое качество 
должно стать первой за
поведью каждого строи
теля. Таково требова
ние времени.

П. БОРОДУЛИН, 
инспектор 

по качеству 
7 управления.

ВДВОЕ БОЛЬШЕ
Минувший год был наиболее 

плодотворным за всю историю 
первого СМУ треста Уралэлек- 
тромонтаж.

План работ выполнен на 
110 процентов. Но эта цифра 
говорит далеко не обо всем. 
Положение будет ясней, если 
вспомнить, что для управления 
первой категории предусмот
рен годовой объем работ в 3 
миллиона 300 тысяч рублей, а 
наше управление за год выпол
нило почти вдвое больший 
объем — 6 миллионов 450 ты
сяч.

Больших успехов добилась 
бригада электромонтажников 
Михаила Борисовича Штерна, 
работающая в цехе пропитки 
тканей на заводе резиновых 
технических изделий. Ее сред
ние показатели — 180 процен
тов нормы.

Примерно на одинаковом 
уровне (160 процентов зада
ния) трудились бригады Дмит
рия Александровича Лисьих и 
депутата свердловского горсо
вета Семена Афанасьевича Го
рячкина.

Ю. СОКОЛКИН, 
главный инженер СМУ-1 

Уралэлектромонтажа.



Почему опустели

этажи партархива

СРОКИ перенесены. 
Здание областного 
партийного архива, 

которое мы не сдали в 
декабре, как это намеча
лось прежде, будет сда
ваться в третьем квартале 
нового года.

И снова здесь запусте
ние. Сегодня на всех девя
ти ярусах работает один
надцать человек: семь на- 

» ших строителей и четыре 
субподрядчика из Союз- 
шахтоспецмонтажа. Это не 
потому, что людей не хва
тает. Для большего числа 
рабочих здесь сейчас не 
найдется дела.

Судьба объекта стала 
ясна уже к осени, когда 
возник вопрос о витражах. 

. До этого работы шли пол
ным ходом. За лето мы 
оштукатурили 90 процен
тов поверхности и вскоре 
могли бы принять в здании 
маляров. Но вот — витра
жи. Верней, их цена. Де
ло в том, что тонна метал
локонструкций для витра
жей по смете стоит 210 
рублей. Изготовлять их 
взялись мастерские Союз- 
шахтоспецмонтажа, кото
рый сам должен был мон
тировать витражи. В мас
терских заломили цену ни 
много ни мало — 600 руб
лей тонна. То есть в три 
раза дороже сметной стои
мости. Заказчик — укс 
горисполкома — категори
чески отказался идти на 
удорожание. И дело оста
новилось.

Пока шли споры и об
суждения, ушло драгоцен
ное теплое время. В конце 
концов строителям приш
лось уступить. Это было 
уже в октябре. Ни для од
ного витража металлокон
струкции еще не были тог
да готовы. А витражей на 
первом этаже главного 
фасада 48.

Тогда, к концу осени, 
внутри здания было устро
ено временное освещение 
на 36 вольт, а проемы об
шиты древесноволокни
стой плитой. Сейчас рас
крыты все этажи, кроме 
первого. Чтобы утеплить 
здание, естественно, необ----------- ,

К 100-летию со дня рождения В. И. Ленина 

ШУШЕНСКОЕ,
ГОРОД-ПАМЯТНИК

Точный план старого Шушенского воссоздали архи- 
I текторы. Сейчас в это село из разных сибирских де- 
! ревень привозят старинные тесовые ворота, крыши, ко

лодцы, разыскано около шестисот старинных предме
тов домашней утвари, мебели', одежды. В соответствии 
со старым планом часть Шушенского примет облик 
1897—1900 годов, когда там поселился В. И. Ленин. 
Архитекторы реставрируют дома, в которых жил Вла- . 
димир Ильич, крестьянские избы, характерные для кон
ца XIX века. Старинные вещи, которые отыскали мест
ные жители, будут помещены в восстановленных избах, 
в которых размещались политические ссыльные. Там ор
ганизуется экспозиция, посвященная революционному 
движению. В других домах разместится музей быта си
бирских крестьян.

Как сообщает руководитель реставрационных работ 
московский архитектор Лев Петров, удалось найти 85- 
летнюю дочь крестьянки Петровой, в доме которой жил 
В. И. Ленин. По ее описаниям будет воспроизведена 
обстановка в его комнатах.

К 100-летию со дня рождения В. И. Ленина в посел
ке открыт Мемориал. Он станет центром нового Шу
шенского, своеобразного города-памятника вождю ре- ® 
волюции. Там возводятся многоэтажные дома, кино
театры, драматический театр, школы, туда переме
стятся некоторые научные учреждения Сибирского от
деления АН СССР. Вечный огонь вспыхнет на площади 
Героев, где будет установлен обелиск в честь соратни
ков Ленина, находившихся вместе с ним в сибирской 
ссылке. ■

ходимо его застеклить. А 
вопрос со стеклом опять- 
таки не решается. Проек
танты выбрали для витра
жей дефицитное узорное 
стекло, достать которое 
можно разве что в Чехо
словакии. Строители пред
лагают простое утолщен
ное стекло. Вопрос оста
ется открытым, хотя остек
лять витражи надо сразу 
же после того, как будут 
смонтированы металлокон
струкции. А монтировать 
осталось 9 витражей из 
48.

Совершенно забросили 
наш объект субподрядчики 
из Промвентиляции. Дел

СПОРЫ 
ИДУТ, 

А ДЕЛО 
СТОИТ

у них здесь очень много. 
В здании запроектирована 
система кондиционирова 
ния воздуха, которая обес
печит устойчивую постоян
ную температуру и влаж
ность, необходимые для 
правильного хранения 
архивных документов. Ус
тановки для кондициониро
вания воздуха есть. Мон
тажники из Промвентиля
ции поставили их на фун
даменты и ушли. И боль
ше ничего с ними не де
лали. За вентиляционные 
короба они даже не прини
мались. А ведь нужно еще 
вести по всем этажам раз
водки и т. д.

Сантехники смонтирова
ли центральную отопитель
ную систему, испытали и 
сдали теплотрассу. Каза
лось бы, все. Нельзя же 
всерьез говорить о том, что 
возникнут затруднения с 
устройством врезки. Но, 
оказывается, можно. Воз
ник новый спор: кто дол
жен браться за врезку? 
Они, сантехники, или экс
плуатационники сугрэсов- 
ской теплотрассы?

Спор идет, а дело стоит. 
Пока нет тепла и стекла, 
нельзя, конечно, говорить 
об отделке. А ни того, ни 
другого здесь, как видите, 
нет.

Много претензий у нас 
и к электромонтажникам. 
Они должны выполнить 
еще много разных работ, в 
частности, осветить вит
ражи.

Прежде электромонтаж
ники ссылались на отсут
ствие заготовок. Потом за
готовки у них появились. 
Зато исчезли сами электро
монтажники. В декабре, 
например, их работы были 
включены в план, но они 
ничего не сделали.

Сами строители пока 
могут заниматься, главным 
образом, штукатурными 
работами. Поставим на 
первом этаже калориферы, 
возьмемся за дело. Но это 
ничего не решит. Как я 
уже говорил, девять деся
тых поверхностей здания 
оштукатурены. Теперь бу 
дут оштукатурены все по
верхности. А дальше? До 
нового срока сдачи остает
ся меньше девяти меся
цев, а дел у всех по гор
ло. Необходимо теперь же 
решить нерешенные воп
росы, добиться четкой сог
ласованной работы всех 
субподрядчиков и точного 
соблюдения графиков. Что
бы не получалось положе
ния, как, например, с мон
тажниками из той же 
Промвентиляции, которым 
мы ежемесячно, с их сог
ласия, записываем объем 
в 2—3 тысячи рублей, а 
потом переписываем его на 
следующий месяц.

Один срок сорван. Вто 
рой реален, но при усло
вии, что за дело мы возь
мемся сейчас же, не дово
дя до штурмовщины.

Е. СЕЛЕЗНЕВ, 
мастер 3 управления.

«ЧИСЛА НЕ ЗНАЕМ, 
БО КАЛЕНДАРЯ НЕ МАЕМ»

® За эффективность 

капитальных вложений

ДВА ГОДА НАЗАД 
областное уп
равление бытового 

обслуживания договори
лось со строителями 
Свердловскпромстроя о 
сооружении вблизи кол
хозного рынка неболь
шой прачечной-химчист
ки. Надо сказать, что 
здание прачечной при 
современной строитель
ной индустрии ничего 
сложного из себя не 
представляет. Проект 
предусматривает самые 
простые конструкции, и 
вся работа стоит меньше 
300 тысяч рублей. По 
нормам Госстроя СССР 
такие здания должны 
сооружаться в течение 
года.

Однако прошли и год, 
и два года, а эта неболь
шая стройка находится, 
как говорят, все еще в 
середине жизненного 
пути.

Все началось с пер
вых месяцев позапрош
лого 1967 года. Тогда 
управляющий трестом 
Свердловскпромс т р о й 
тов. Максимов решил 
включить в план 210 
тысяч рублей на строи
тельство прачечной. Это 
значило, что в следую
щем году она назовется 
пусковой, а в декабре бу
дет введена в эксплуа
тацию. К титульному 
списку и договору, как 
водится в порядочных 
фирмах, были приложе
ны справки, подтверж
дающие наличие проект
ной документации и 
обеспеченность котель
ным и технологическим 
оборудованием.

В свою очередь Строй
банк, убедившись, что 
все формы соблюдены, 
принял титульный список 
к финансированию.

На этом все успокои
лись.

Как говорится, в чис

лителе дроби было все 
хорошо, а вот в знамена
тель в течение года ни
кто не заглянул.

И должно же было 
так случиться, что год 
назад в Свердловеке по
явилась комиссия народ
ного контроля, которая 
между прочим заинте
ресовалась и строитель
ством прачечной-химчи
стки.

Оказалось, что из пре
дусмотренных планом на 
1967 год 210 тысяч 
рублей строители
не освоили даже десятой 
части. Объект, еле по
казавшись из земли, в 
октябре 1967 года был 
вообще законсервиро
ван. Освоенные вначале 
14 тысяч рублей оказа
лись замороженными. 
НАСТАЛ НОВЫЙ, 

1968 ГОД. Каза
лось, руководство 

треста Свердловск- 
промстрой должно до
биться, чтобы заказчик 
предусмотрел в титуле 
весь остаток средств, не
обходимый для ввода 
прачечной. Ведь в конеч
ном счете трест первым 
несет ответственность за 
эффективность капита
ловложений. Но этого не 
случилось. Тов. Макси
мов опять пошел на по
воду начальника уп
равления бытового об
служивания тов. Прохо
рова и принял к испол
нению план в сумме 160 
тысяч рублей, оставив 
ввод объекта на лучшие 
времена.

И этот план снова ока
зался невыполненным. 
Причина та же: необес
печенность проектной 
документацией и в пер
вую очередь — отсут
ствие проекта газопро
вода.

Можно лишь удив
ляться, как начальник 
окса облбытпрома тов. 
Сувач со своим аппара
том технического надзо
ра и другими инженера
ми в течение двух лет 
не смог выдать строите
лям проект наружного 
газопровода. А погово
ри с ним, спроси его, кто 
виноват в срыве работ, 
он по укоренившейся 
привычке обязательно 
кивнет на строителей.

10 января этот проект 
в сыром виде еще поко
ился на столе у инжене
ра окса тов. Кацнельсо
на, ведающего техдоку
ментацией. На вопрос, 
когда же, наконец, про
ект попадет к подрядчи
ку, ответ был таким же, 
как в знаменитом письме 
у запорожцев султану:

— Числа не знаем, бо 
календаря не маем.

Попробуй тут строи
тель планировать работу, 
составлять заявки, не го
воря уже о составлении 
графиков.

И ВОТ МЫ УЖЕ 
шагнули в середи
ну января 1969 года. 

Сейчас стройка заморо
жена в полном смысле 

слова. Кругом безмол
вие. Лишь экскаватор 21 
управления одиноко ко
пает траншею. Здание за
несено снегом, по от
крытым этажам гуляет 
ветер. 120 тысяч рублей, 
вложенные сюда за два 
года, так и будут дре
мать до майского солн
цепека, поскольку дру
гие источники тепла 
здесь отсутствуют. Ко
тельная не смонтирова
на, газа нет.

Котельное и техноло
гическое оборудование 
верно, как уверяют в 
оксе, в свое время, дей
ствительно, лежало на 
складах, потом его ото
слали в Полевское и 
Каменск-Уральский. Так 
что оборудование для 
свердловской прачечной- 
химчистки сейчас зна
чится только в нарядах. 
Когда оно поступит, не 
знает никто.

— Для того чтобы пра
чечная стала пусковой в 
этом году, строителям 
надо освоить 160 тысяч 
рублей, — заявил заме
ститель управляюще
го Свердловскпромстро- 
ем тов. Харрасов, — 
руководители треста, 
учитывая ошибки и про
махи в планировании 
прошлых лет, настаива
ют, чтобы в титульный 
список была включена 
вся сумма с тем, чтобы 
нынче же ввести пра
чечную в эксплуатацию. 
Но окончательной дого
воренности между тре
стом и облбытпромом 
все еще нет. В то же 
время руководители уп
равления стараются 
включить в план этого 
года закладку нового 
объекта стоимостью 100 
тысяч рублей, хотя про
ектную документацию на 
него оке направил в 
трест для согласования 
лишь 25 декабря.

Видно, живуча у неко
торых заказчиков при
вычка распылять средст
ва и растягивать объек
ты на многие годы, за
мораживая государст
венные средства в неза
вершенном строительст
ве. Да и строителей в не
которых случаях такое 
планирование вполне 
устраивает. Это большая 
беда.

Выводить из этих фак
тов мораль не нужно. 
Все ясно и так. Началь
ник управления бытового 
обслуживания тов. Про
хоров и управляющий 
Свердловскпромстро е м 
тов. Максимов должны 
все-таки добиться взаи
мопонимания. И чем ско
рей, тем лучше. Коопе
рированная прачечная- 
химчистка должна и мо
жет быть сдана в эксплу
атацию в нынешнем го
ду. Тем более, что кро
ме интересов треста и 
управления, есть еще ин
тересы тысяч свердлов
чан. А с ними тоже надо 
считаться.

Ш. СЛОБОДКИН, 
инженер-строитель.

Тридцать семь лет работает на деревооб
рабатывающем заводе треста Стройде- 
таль № 70 Владимир Алексеевич Бабиков. 
Ему, как бригадиру наладчиков второго це
ха, доверяется настройка самых сложных 
станков.

На снимке: В. А. Бабиков.
Фото 0. Капорейко.



Заметки 
фенолога

Уже несколько дней градус
ник, прибитый на подоконнике 
моего окна, упорно показывал 
минус тридцать градусов. Даже 
днем, когда солнце, вырываясь 
из плена утренней морозной 
дымки, смотрело прямо в упор 
своими яркими лучами, темпе
ратура не поднималась.

Мороз, седой сердитый, рас
порядился своим волшебным 
жезлом: заковал реки и озера 
толстым ледяным панцирем, 
разрисовал радужным узором 
стекла окон, посеребрил ветки 
деревьев и кустов, хватал за 
все живое, щипал щеки, нос, 
уши, проникал в теплую одеж
ду, скрипел недовольно под 
полозьями саней, под шинами 
автомобилей, под ногами про
хожих. Скрипел и жаловался, 
что слабо заморозил.

Зима — трудное время для 
птиц. Большие снега, сильные 
морозы затрудняют добычу 
корма. На днях соседский 
мальчишка нашел во дворе 
замерзающего воробья. Он 
замерзал, но жизнь в нем еще 
теплилась. Уже после этого 
мальчик рассказывал мне, как 
принес его домой, как они с 
младшим братишкой в теплой 
комнате отогрели его, как во
робышек ожил, зашустрил, за
чирикал.

А вот сегодня появился еще 

один птичий враг — плотный 
куржак покрыл ветки кустов и 
деревьев.

Как тут мелким пташкам до
бывать корм?

Вот глухари, тетерева, ряб
чики — это более мощные 
птицы, им мороз нипочем. 
Упадут в снег, зароются глу
боко под белое снежное одея
ло, вылетят, покормятся мерз
лой березовой сережкой, сос
новой хвоей или сладковатой 
ягодой рябины — и опять в 
снег. И так всю зиму. А вот 
мелкие птички в поисках корма 
переселяются ближе к челове
ческому жилью. В деревне их 
можно встретить на скотных 
дворах, фермах и конюшнях. 
Много птиц собирается и в го
роде: на вокзале, на рынках и 
базарах, на элеваторе, там, где 
человек по доброй воле или 
просто так просыпает зерно, 
крошки хлеба. Многим, навер
но, приходилось наблюдать, 
как много птиц зимует в ра
бочих цехах заводов. Мне при
ходилось работать одно время 
подручным кузнеца. В зимнее 
время к нам в кузнечный пере
дел собиралось по нескольку 
десятков воробьев.

Зима делает птиц доверчивы
ми к человеку, он запросто от
лавливает их, держит в клет
ках. Это, пожалуй, не основной 

выход, а вот построить вовре
мя кормушки для птиц...

С наступлением зимних хо
лодов я построил кормушку, 
сыпал в нее хлебные крошки, 
семечки, пшено, овес. Снача
ла в новой «столовой» появи
лось несколько синиц, приле
тела стайка дружных воробьев, 
они держались отдельной 
семьей. Частым гостем стал 
поползень. А вот совсем не
давно появился на кормушке 
большой пестрый дятел. Вид
но, и этой чуткой, осторожной 
птице трудно добывать пищу. 
Особенно ему понравилось 
мясо, которое я прибивал к 
столбику, он мог часами без 
устали долбить его своим мощ
ным клювом.

Кормушка стоит рядом с 
окном, поэтому хорошо наб
людать за поведением птиц. 
Первыми утром завтракали си
ницы, за ними воробьи, ну а 
шумный поползень очереди не 
соблюдает. Верх над всем этим 
птичьим царством держит 
дятел, его появление наводит 
на птиц испуг. Они разлетают
ся в разные стороны и ждут, 
пока он позавтракает.

Зима — голодное время для 
птиц, человек, идет им на
встречу. То там, то тут появля
ются кормушки. Все они раз
ных конфигураций, одни сып
лют корм на балкон или подо
конник.

Какая бы ни была кормуш
ка, она спасет от гибели сотни 
наших пернатых друзей. Пти
цы ждут помощи от человека, 
и он должен им прийти на 
помощь. О. КАПОРЕЙКО.

Фото автора.

СБОРНЫЕ
ГОРОДА

Геологи, строители до
рог и газопроводов — 
народ кочевой, но требо
вания к условиям жизни 
у них такие же, как у 
всех. Сейчас для людей 
«странствующей профес
сии» обычно изготовляют
ся передвижные дере
вянные домики. Такие 
домики, в частности, про
изводит Волгоградский 
лесокомбинат имени Куй
бышева.

Скоро геологи и строи
тели получат в свое рас
поряжение целые сбор
ные поселки из бетонных 
блок-комнат, каждый из 
которых ра считан на 450 
человек. Проект этого по
селка разработал волго
градский филиал институ
та Оргэнерг^строй. В 
комплекс «сборных горо
дов» входят администра
тивные зда'чия, одно- и 
двухэтажные жилые до
ма, общежития, магазин, 
клуб, спортивное помеще
ние. В двухкомнатных 
квартирах с кухней и 
ванной будет централь
ное отопление, газ, водо
провод.
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АФРИКАНСКИЙ МАУГЛИ
В тот день Мвамба возвра

щался с охоты в родную де
ревню, расположенную на севе
ре Мозамбика. Неожиданно на 
его пути появилось стадо обезь
ян-бабуинов. Внимание охотника 
привлекла одна из самок. На ее 
спине, вцепившись ручонками 
в шерсть, сидел... мальчик. От 
изумления Мвамба чуть не вы
пустил из рук ружье. Тем вре
менем стадо скрылось из виду.

Прошло несколько лет. И сно
ва один из охотников этой де
ревни увидел мальчика, кото
рый к этому времени вырос и 
возмужал. Он не уступал бабуи
нам в ловкости, так же легко 
прыгал с ветки на ветку, ел 
плоды диких растений, различ
ных насекомых. Жители дерев
ни попытались его поймать, но 
безуспешно. Тогда было решено

БЕТОН
ПРОЧНЕЕ
БЕТОНА

Мельчайшие — менее деся
тых долей миллиметра — тре
щины и поры в бетонах пропу
скают воду. И даже мизерные 
капли влаги постепенно восста
навливают фильтрацию под гид
ротехническими сооружения
ми. Они теряют прочность, нуж
даются в укреплении.

В некоторых странах извест- 

устроить на него охоту. Для 
этого отобрали самых опытных 
и ловких охотников.

На рассвете, едва взошло 
солнце, охотники отправились в 
путь. Долго пробирались они 
сквозь лиановые заросли, пере
лезали через поваленные ство
лы огромных деревьев, скользи
ли по гнилым ветвям и корням. 
Вдруг Мвамба, шедший впере
ди, резко остановился и указал 
на дерево. На его ветвях спал 
юноша. Охотники тихо прибли
зились к дереву и навалились 
на юношу, который царапался 
и кусался.

Вскоре «добыча» была до
ставлена в деревню. Поглядеть 
на «мальчика-обезьяну» собра
лись все жители. Трогать себя 
он не позволял, дико озирался, 
издавая какие-то нечленораз- 

ны случаи использования син
тетических материалов для 
«лечения» бетонов. Обычно при
меняют эпоксидные смолы или 
композиции на их основе. Но 
эти смолы очень вязки, и пото
му уплотняют лишь поверх
ностные трещины в несколько 
миллиметров.

В научно - исследовательском 
институте оснований и подзем
ных сооружений Госстроя СССР 
разработан новый способ борь
бы с фильтрацией. В бетон 
нагнетается раствор маловязкой 
синтетической смолы. Через 
строго заданные сроки он пол
ностью отвердевает в трещинах 

дельные звуки. К еде не при
касался и все время сидел скрю
чившись. И это не удивительно. 
Ведь он целых 18 лет прожил 
среди бабуинов.

Постепенно он привык к лю
дям и, видимо, не собирается 
возвращаться к обезьянам. Од
нако домашнюю пищу по-преж
нему отвергает и питается ди
кими растениями, жуками, стре
козами. Иногда ему удается 
убить антилопу. Говорить он так 
и не научился, и жители дерев
ни объясняются с ним в основ
ном с помощью жестов. Сейчас 
эту мозамбикскую деревню со
бираются посетить ученые, что
бы исследовать африканского 
Маугли.

А. ЖИГУНОВ.
(ТАСС).

и порах, придавая материалу 
водостойкость, дополнительную 
прочность и морозостойкость. 
Смолой заполняются трещины 
и поры размером от несколь
ких миллиметров до десятиты
сячных долей миллиметра. От
вердевшая смола не влияет на 
бетон и незащищенную сталь
ную арматуру.

Работа советских специали
стов привлекла внимание мно
гих зарубежных фирм. Всесоюз
ное экспортно-импортное объе
динение «Лицензинторг» орга
низовало продажу лицензий на 
новый способ повышения плот
ности бетона. С. ФЕДОРОВ.

Пластмассовый 

век
Согласно прогнозам статисти

ков ООН, применение пластмасс 
в мире к 2000 году составит две 
трети от всего используемого 
сейчас сырья. Подсчитано, на
пример, что к 1983 году приме
нение пластмасс будет равно 
использованию железа. В стро
ительстве же такое равновесие 
наступит к 1980 году, а еще 
через десять лет цветные пласт
массовые покрытия появятся 
вместо асфальта на улицах го
родов и на автомагистралях.

С. ПАНТЫ КИН.

УКОЛ
БЕЗ ШПРИЦА

В кабинет вошел очередной 
пациент. Сняв рубашку, он по
дошел к врачу. Удивление от
разилось на лице больного, ког
да вместо шприца к его руке 
приставили пистолет.

— Вы свободны. Следую
щий...

Растерянный и смущенный, 
пациент не уходил. Перемина
ясь с ноги на ногу, он спросил:

— А что, укола не будет?
— Укол сделан, и вы можете 

идти домой, — улыбаясь отве
тил доктор.

Неплохая фантазия, может 
заметить читатель. Но, уверяю 
вас, это реальность! Во Всесо
юзном научно-исследователь

ском институте хирургической 
аппаратуры и инструментов 
создали оригинальный аппа
рат — безыгольный пневмати
ческий инъектор для внутри
кожных, подкожных и внутри
мышечных инъекций.

Вот что рассказала о новин-

Наш адрес:
Газета выходит в сре
ду и субботу.

ке директор института профес
сор М. Г. Сироткина:

Профилактические меро
приятия имеют большое значе
ние в борьбе со многими ин
фекционными заболеваниями. 
При этом возникает необходи
мость в короткое время быстро 
провести массовые прививки, а 
существующая техника введе
ния лекарств требует большого 
количества медицинского пер
сонала и средств.

Для этой цели можно при
менить безыгольный инъектор. 
В нем осуществлена идея вве
дения растворов через кожу в 
виде тонкой струи самого ра
створа под высоким давлением.

Наш инъектор приводит . в 
действие сжатый газ. При на
жатии на курок газ поступает 
в прибор, и из сопла инъектора 
с большой скоростью выбрасы
вается струя >лекарственного 
раствора, которая пронизает 
кожу почти незаметно. Нужная 
доза лекарства и глубина его 
введения регулируются специ
альными устройствами. При 
использовании безыгольного 
инъектора упрощается процесс 
введения лекарств, сокращает
ся число обслуживающего ме
дицинского персонала, умень
шаются потери препаратов, со
храняется стерильность аппара
та независимо от числа произ
веденных прививок. Примене
ние безыгольного инъектора 
даст большой экономический 
эффект. Новый аппарат про
шел испытания в учреждениях 
санитарно-эпидемического про
филя и получил высокую 
оценку.

А. КАШТАНОВА.
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